
科技日报讯 （记者李颖）近日，国家药

监总局批准西安杨森的抗风湿药类克增加

适应症。这是类克在中国获批的第 5 个适

应症。

据了解，此次类克获批是用于需系统治

疗且对环孢霉素、甲氨蝶呤或光化学疗法等其他系统治疗

无效、禁忌或耐受的慢性重度斑块型银屑病成年患者。

“大多数患者认为银屑病已严重影响他们的健康和

幸 福 。”北 京 大 学 人 民 医 院 皮 肤 科 主 任 医 师 张 建 中 介

绍，银屑病患者需要一个更加有效的治疗方案来应对

这一慢性疾病，而类克将为皮肤科医生提供一个新的

治疗选择。

银屑病是一种会在皮肤任意区域引起凸起红肿斑

块的慢性自身免疫疾病，根据病情的严重程度不同可分

为轻度、中度和重度银屑病，都会让身体产生不适并

造成情绪困扰。研究显示，银屑病患者的生活质量甚

至比其他慢性病如糖尿病患者更糟。

作为生物疗法的类克是通过特异性结合肿瘤坏死

因子α（TNF-α）使之失效，降低体内 TNF-α水平，

使银屑病患者症状得以好转。据类克的临床试验结果

显示，1200 名受试者在进行诱导期和维持期治疗中，有

绝大部分患者其皮损能够得到“临床显著”改善。

“类克起效快速和疗效持续等特点在改善皮肤状况

方面让人印象深刻。”参与类克中国临床试验的北京大学

第一医院皮肤科主任医师朱学骏表示。

目前，类克的推荐剂量为以静脉输注的方式首次给予

5mg/kg，并在首次给药后的第 2 周和第 6 周及以后每隔 8

周各给予一次相同剂量。

西安杨森旗下风湿药类克获准用于银屑病
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科技日报讯 （记者李颖）近日，著名医疗技术公司

BD(Becton,Dickinson Company)旗下诊断业务标本分析前

处理系统与美国病理学家学会（CAP）正式启动在华战略

联盟项目，致力于合力提高中国医学实验室的质量与能

力，并以此提升患者的诊治效果。

业内人士称，医学实验室承担了测试、检验、分析等

职能，在疾病诊断和治疗方面起着至关重要的作用。

BD—CAP战略联盟将有助于提升实验室外部质量保证

水平，从而对实验室检测结果产生直接和积极的影响，

进而为医生和患者提供高水准的服务。

据悉，BD 和 CAP 将共同努力，积极提供教育和

培训支持，帮助各实验室实现质量目标改进，进一步推

广国际实验室认可的顶尖规范标准。此外，BD 还将负

责实验室能力验证的代理工作，包括销售、物流和客户

服务。

目前，中国已有 18 家通过 CAP 认可的实验室和将近

100 家参与能力验证（PT）项目的实验室。BD 在渠道与

物流平台的经验和优势将有助于 CAP 能力

验证的引进，并确保更及时、更优质地服务，

精简客户行政工作流程，还能够以本地货币

进行交易。能力验证的物流配送将于 2014

年 1 月开始正式开展。

BD与CAP携手 助力中国医学实验室

最近几年，中国医疗器械领域成为资

本市场追捧的目标，本土涌现不少龙头企

业，同时跨国企业加速在中国的布局。记

者自 9 月底召开的 2013 中国扁鹊生物医药

发展论坛上获悉，近三年来，外资企业并购

我国医疗器械企业的案例越来越多，我国

医疗器械企业分别在内地、香港和美国三

地登陆资本市场，医疗器械上市公司总数

一半的企业集中上市，资本市场上掀起了

一股医疗器械的狂潮。

受资本市场追捧

中国医疗器械协会副会长姜峰告诉记

者，目前中国有 34 家挂牌的医疗器械生产

企业，境内企业 19家，境外企业 15家。

已经披露的数字显示，2011 年中国医

疗器械领域披露并购案例共计 5 起，并购

金额涉及人民币 96.4 亿元，2012 年 1 月至

10 月 ，中 国 医 疗 器 械 领 域 披 露 并 购 案 例

为 9 起，披露金额达 83.7 亿元人民币，并

购案例数目较上一年同期增长了 200%，

体现出中国医疗器械相关领域市场活跃

度明显增加。

医疗器械是 2012 年最受私募和创投

关注的细分行业。从投资案例数量上看，

该行业的交易数量是 2011 年的 2.58 倍，交

易金额是 2011 年的 3 倍，占全部医疗健康

产业交易金额的比例从 2011 年的 2.46%上

升到 17.51%,进入 2013 年，这一趋势仍在延

续。

专家分析，医疗器械每个细分市场容

量较小，却专业壁垒极高，在研发、学术推

广、售后服务等方面各领域间有较大跨度，

在高值耗材、诊疗设备，诊断试剂等领域，

单靠内生性增长，医疗器械企业无法完成

快速成长，因此许多医疗器械企业如强生

医疗等在过去几十年里一直致力于并购。

值得引起注意的是，在中国医疗器械

行业整体潜力提升的前提下，外资加码进

驻中国医疗器械市场的趋势走向主要集中

于两个方面，一是行业巨头重金加码中国

医疗器械市场；另一方面，外资企业更多地

把目光集中在了中国基础医疗器械市场。

并购对中国企业产生影响

2012 年年底，跨国医疗器械巨头美敦

力公司向康辉控股公司支付了大约 8.16 亿

美元的现金，成为近年医疗器械领域出手

最大的并购案。

“为了占领中国市场，这是一个成功的

案例”，中国企业家管理协会副会长骆燮龙

告诉记者，业内人士分析，康辉在中国骨科

器械市场处于领先地位，它的产品与美敦

力的业务高度互补。此次并购将直接推进

康辉产品的国际化进程，同时加快美敦力

的本土化策略。

史赛克并购创生的案例则有另一种目

的，史赛克公司与创生公司的产品类似，史

赛克大手笔收购创收公司，目的是减少对

手，消灭创生公司的产品，维持本公司产品

的高价。

“并购与被并购，双方如何博弈，谁获得

收益大，需要好好研究”，骆燮龙告诉记者，

“如果民族产品不积极发展，不加快创新研

发，中国医药器械的前途不乐观，中国医疗

器械产品的价格主导权将被外企垄断。”

曾在强生工作的无咎（上海）投资有

限公司董事长章国建先生则有不同看法，

他认为外资企业并购民族企业对双方都

有好处。外资医疗企业并购国内企业，说

明民族医疗器械企业的升值潜力大，跨国

医疗器械企业创新能力强，并购后能带来

很多先进的技术与理念，可以促进国内医

疗器械企业的发展，同时促进中国产品走

向国际市场。

并购说明中国医疗器械企业正在升

值，将促进中国医疗器械企业的创新发展，

将产生更多的龙头企业。

鼓励本土企业创新

科技部中国生物技术发展中心于振行

告诉记者，2012 年，医疗器械生产总值是

3000 到 4000 亿元，工业销售大约 3000 亿

元。医疗器械的终端销售将越来越高，未

来可能与药品持平。

于振行认为，到2015年中国医疗器械市场

规模将达到537亿美元。面对如此好的发展前

景，国内医疗器械企业应该抓住这个黄金期，通

过创新或其他手段促进自身的跨越式发展。

不可否认，目前中国本土医疗器械企业

创新能力不足。我国医疗器械产业与发达

国家相比仍然有较大距离，特别是在具有产

业战略高度的持续技术创新能力建设方面

落差巨大。创新能力低、中低端产品多、仿

制及改进产品多、几乎没有原创性产品。

于振行建议，进一步完善监管体系，完

善技术创新支撑体系建设，加强医疗器械

行业的统计分析，企业应防范风险，不盲目

跟风，逐渐提升创新能力。

与药品相比，我国医疗器械发展空间

更广阔。国家科技部及相关政府部门在

“十一五”“十二五”期间均给予大力支持，

应鼓励国内企业积极创新、争得更多市场

空间。

国内医疗器械频演被收购引争议

每个人都爱喝鲜啤，因为鲜啤与传统的

熟啤相比，口感要好得多，但是很少有人知

道，就为了能把这好喝的鲜啤装进啤酒瓶

里，就为了能让人们随时随地地“砰”的一声

开盖畅饮，科研人员可算是“绞尽脑汁”。

其实，人们最初喝的啤酒都是鲜啤，最早

的鲜啤是装在特制的木制啤酒桶里，喝起来

味道很好，但很快人们发现，鲜啤因没有经除

菌流程，其保质期短，只有三五天，只适合作坊

式生产和小范围销售。后来，为了解决保存

期问题，人们在生产过程中采用巴氏高温灭

菌或高温瞬间杀菌，这就发明了熟啤，熟啤是

在鲜啤原液基础上加一道高温杀菌工艺流

程，使啤酒保质期也得到延长，在本质上，经过

巴氏高温灭菌或高温瞬间杀菌的啤酒，已经

不是鲜啤，在专业上叫熟啤（经过高温煮熟了

的啤酒），是与鲜啤完全不同的啤酒品类。这

样的工艺虽然能让啤酒得以长时间保存，但

同时也会对新鲜口感有一定的损害。

此外，从营养成分上来说，鲜啤酒会比

熟啤酒更有营养，而且鲜啤的外观、气味和

口感都要好于熟啤。鲜啤酒色泽更浅，澄清

透明度更好，外观更亮，更美；保留了酶的活

性，有利于大分子物质分解；含有更丰富的

氨基酸和可溶蛋白，营养更好。此外，鲜啤

中还含有多种抗氧化物质，基于这些丰富的

营养成分，饮用鲜啤的好处也显而易见了。

随着时间推移，酿酒师们发明了鲜啤保

存的好方法，啤酒酿好后被直接放入特制的

酒罐中以便随时取用。但是，喜爱喝啤酒的

人们，习惯随时、随地、随身都能喝到啤酒，

所以总不能抱个啤酒桶满世界晃悠吧，这个

问题成了长期困扰啤酒生产企业的一个“老

大难”问题。

消费者的需求，永远是企业的动力，瓶

装鲜啤就这样呼之欲出。

中国的第一支瓶装鲜啤是由燕京啤酒

集团生产的。研发瓶装鲜啤，北京燕京啤酒

集团开发部费了一番心血，瓶装鲜啤不经过

巴氏灭菌或高温瞬时消毒，而是采用无菌膜

过滤技术滤除酵母和杂菌，最后经无菌灌装

而成的啤酒，既解决了保存期的问题又保留

了啤酒原汁原味，属于啤酒中的高档品类。

与普通啤酒（熟啤）的厚重和苦涩不同，鲜啤

的口感更为新鲜可口，也最大程度保留了啤

酒中的营养成分，富含人体必须的17种氨基

酸。因此，鲜啤又称为“新鲜的液体面包”。

北京燕京啤酒集团副总工程师林智平

告诉笔者，在燕京鲜啤的酿造过程中，每一

瓶鲜啤都要经过 6道大工序、上百种小项目

的检测，从选料到出酒，从麦芽的蛋白溶解

程度到每批取样的微生物检验，任何一道工

序都必须检验合格。“麦芽的浸出率、色度，

再到蛋白质含量的分析，所有的一切检验都

在中心检验室完成。”燕京啤酒检验设备价

值近千万元，而且都是采用国际上最先进的

科技设备。

通过强大的研发实力和精确的控氧科

技研发，燕京瓶装鲜啤终于成功诞生。正是

这种独特纯正的口味，征服了广大消费者的

味蕾，近年来在啤酒市场独领风骚，当都市

人倡导“新鲜生活，回归自然”的生活态度的

时候，鲜啤让人们在畅饮中，重新找到了沐

浴自然的新鲜感受。 （张方）

啤酒好不好 酿造是关键

据统计，目前全国生产胶原蛋白类产品

的企业有上百家，年产值达到 100亿元左右，

而全世界的产值估计达到 2000 亿元左右。

值得注意是，当前我国的产量仅为日本的十

分之一，应该看到，我国整个胶原蛋白产业

有着很大的发展空间。

日前，科技日报记者再度就胶原蛋白的

机理、市场和发展等问题采访了业内专家学

者，希望对社会上被混淆的胶原蛋白概念进

行清晰的界定，对市场进行更多的规范。

胶原蛋白、明胶、胶原
肽有不同

胶原蛋白是人体的皮肤、骨骼、软骨、牙

齿、肌腱、韧带、内脏、眼睛和血管的主要构

成材料，是结缔组织及关节软骨极重要的蛋

白结构。胶原蛋白原始的三股螺旋形态称

为胶原，是由三条肽链拧成的螺旋形纤维状

蛋白质，胶原是胶原蛋白在生物体内的存在

形式。有人认为，胶原蛋白是生物体除免疫

球蛋白、酶蛋白之外的“第三大活性蛋白

质”。

明 胶 是 胶 原 在 高 温 作 用 下 的 变 性 产

物。其中食用明胶是一种常规的食品添加

剂。肽，是指分子结构介于氨基酸和蛋白

质之间的一类化合物。胶原肽，即水解胶

原蛋白，是胶原蛋白经生物酶解后得到的

低分子量肽类物质混合物。所以，胶原蛋

白、明胶、胶原肽这三种物质在水解程度、

空间结构、分子量分布和溶解性上有明显

的差异。

人体成分中有 16％左右是蛋白质，胶原

蛋白占体内蛋白质总量的 30%—40％，故成

年人体内约有 3Kg 左右胶原蛋白，主要存在

于皮肤、肌肉、骨骼、牙齿、内脏（如胃、肠、

心、肺、食道）血管与眼睛等处。胶原蛋白是

动物结缔组织重要的蛋白质，因为有了胶原

蛋白的存在，结缔组织才具有了一定的结构

与机械力学性质，如张力、拉力、弹力等，以

达到支撑、保护功能。

胶原蛋白内涵五大功效

中国海洋大学李八方教授在采访中总

结出胶原蛋白的五大特性：即营养性。可以

给予含有胶原蛋白的皮肤层、骨骼等所必需

的养分，改善新陈代谢，达到滋润皮肤、延缓

老化、美容、消皱、护发之目的。修复性：胶

原蛋白具有独特的修复功能，这在创伤愈合

中特别重要。保湿性：由于胶原蛋白分子中

含有大量的亲水基团（羟基、氨基等），使之

具有了良好的保湿功效，能够达到保持肌

肤、头发润泽度之目的。亲和性：胶原蛋白

对皮肤有很好的亲和性，小分子易于透过皮

肤，易于皮肤吸收。配伍性：胶原蛋白可以

调节和稳定 pH 值，作为一种功能性成份在

化妆品中还可以减轻各种表面活性剂、酸、

碱等刺激性物质对皮肤、毛发的损害。

中科院过程研究所张贵峰教授指出，天

然状态胶原难溶于水，部分以可溶形式存在

天然胶原对动物体内酶有抵制，无法直接降

解，只有变性的胶原可在被降解后获得吸

收。而肽，作为营养物质与活性物质在吸收

方面均优于氨基酸，拥有极强的吸收性，具

有显著的皮肤渗透性，还具有显著的生物活

性，可以促进成纤维细胞、上皮细胞生长，刺

激免疫细胞制造抗体，提高免疫力等。

相关科学研究硕果累累

食源性肽是目前人们接触最多的，主要

涉及的产品形式是食品（占 54%）和医药品

（占 19%），此 外 也 由 部 分 涉 及 动 物 食 品

（12%）、美容用品（6%）和其他用途（占 6%），

涉及化工产品的申请较少（仅占 3%）。

科学研究表明，口服海洋鱼皮胶原肽对

改善人体水分、祛除黄褐斑有很好的疗效。

目前，全球对食源性肽的研究深入而广泛，

日本申请人在食源性肽领域申请的专利最

多，达到了 2652 件，来自美国和欧洲的申请

量次之，且数量接近分别为 1709 件和 1639

件；中国人在该技术领域的专利申请量也较

大，达到了 1314件，韩国人申请的专利很少，

约 150件。

食源性肽技术处于大
应用时代

中国食品发酵工业研究院院长蔡木易

认为，从专利申请量来看，食源性肽技术领

域已经进入了高速发展期，特别是国内，在

近几年无疑已经成为了研究的热点领域，应

增加研发投入，更多借鉴国外先进技术，抢

占先机。结合我国饮食文化的特点，进一步

开发食源性的多种来源，探索与之相对应的

工艺方法；进一步开发适宜的食品/保健品

形式，开发出更多种类的食源性肽产品是未

来的发展趋势。而结合我国传统医药的特

点，应进一步拓展食源性肽的功能范畴，尝

试食源性肽在医药品、美容品等其他领域的

应用。

他认为，对于食源性肽的进一步开发

中，应借鉴国外对食源性肽的氨基酸及核酸

序列测定及分析方法，加强对食源性肽序列

信息的研究，进一步开发出具有新结构、新

功能的食源性肽。

市场混乱催生标准出台

胶原蛋白的价值确实得到了学术界的

认可，在国内外多年的畅销也获得了消费者

的青睐。但是，在火爆的销售市场背后也隐

藏着诸多问题。针对乱象丛生的胶原蛋白

市场，2005 年由国家三胶检测中心及胶原

蛋白研究的权威单位北京华达杰瑞生物技

术有限公司起草了胶原蛋白的行业标准，经

轻工业部校验之后在 2006 年 1 月 1 日发布，

对胶原蛋白的定义和市场标准、检验方法做

出了明确规定，作为全国各生产单位可参照

的行业标准。

由于存在对胶原蛋白中胶原肽效果的

模糊认识，导致相关产品在物质功效、提取

工艺等方面存在根本的概念混淆。蔡木易

指出，许多企业在生产和品牌宣传中，没有

厘清这些基本内涵，将胶原蛋白与胶原肽混

为一谈，造成了市场的混乱和消费者认识不

清。他认为，生产者应明确标识，消费者要

合理选择，政府再加强监管力度，澄清混乱

的认识，还给胶原蛋白产业一个清白。

多方联动 加强规范

要规范胶元蛋白市场，需要政府、学术

机构、企业、媒体、公众等社会多方力量携手

推进科研和市场领域的规范发展。

有业内人士认为，首先，企业要增强社

会责任感，加强行业自律。胶元蛋白的市场

目前的混乱主要包括产品定性、物质来源、

提取技术等介绍不明确。产品属于胶原蛋

白、胶原肽还是明胶，提取自猪皮、牛皮还是

鱼皮（三文鱼、鳕鱼等），这些关键信息在产

品包装上应有明确标识。按照法律法规的

要求进行产品的生产和宣传。

其次，政府部门进一步出台和细化法

规条文，加大监管和整顿力度，使市场有

序竞争；一些科普组织和新闻报道的宣传

推广应该更加专业和规范，积极引领消费

者正确认识胶原蛋白；消费者也要仔细辨

别花样繁多的胶元产品，根据自身需要选

择合法合规的、适当功效的保健和美容等

产品。

中国保健协会理事长张凤楼指出，要尽

快澄清胶原蛋白市场，为政府决策、企业交

流和公众普及提供更加翔实的依据，为相关

产业的发展提供根本保障。

解读胶原蛋白机理 规范市场标准和发展定位
保健产业新观察 □ 实习生 胡晓胜 本报记者 吴红月

国际 （亳州） 药材药品交易洽谈会签约
科技日报讯（米金虎）“2013年国际

（亳州）药材药品交易洽谈会签约仪式”于

9月9日在亳州行政会议中心举行。现场

签订贸易协议21个，签约金额达21.21亿

元，其中外贸交易金额9500万美元。

2013年国际（亳州）药材药品交易洽

谈会是本届药博会和药交会的重要经贸

活动之一。洽谈会期间，北京同仁堂、湖

南九芝堂药业、韩国名品制药、台湾朝春

集团、香港高科农产品公司等来自全国及

日本、韩国、印度、加拿大等国家和地区的

海内外知名药企、保健品企业等进行了广

泛交流、贸易洽谈，达成多项贸易协议。

亳州市委常委、常务副市长刘辉表

示，目前，亳州中药材种植面积占全国的

十分之一，中药饮片年产量、中药材销售

额均占全国的四分之一。中药产业进出

口持续快速增长，今年 1 月至 7 月份，全

市实现中药进出口额 8503 万美元；较去

年增长 85.4%。值得骄傲的是，亳州中医

药产业成为全球中药饮片的最大集散中

心，饮片成为全国城际中药饮片出口第

一名，亳州在中药饮片出口排名榜上也

功不可没。亳州广印堂、协和成、盛林、

本草国药都曾跻身全国出口10强企业。

伊 马 集 团 新 厂 北 京 亦 庄 开 业
科技日报讯（记者张林军）近日，意

大利伊马集团北京分公司新厂在北京亦

庄开发区举行开业仪式。

伊马集团是著名的制药、化妆品、茶

叶和咖啡加工包装领域自动化设备研发

和生产企业，销售网络分布70多个国家。

此次北京亦庄新厂开业标志着伊马

集团将利用更加先进的低碳、环保新技术

和标准，为客户制造出更加优质的包装机

械。举办此次活动的目的就是希望伊马

在中国药品市场上加强影响力，并创造更

多与中国药品生产商合作的机会。

健 康 幸 福 家 共 筑 中 国 梦
科技日报讯 （小燕）日前，中国梦

健康家“心系女性——家庭药箱进万家”

百场社区宣教活动在北京举行，第十届

全国人大常委会副委员长、中国关心下

一代工作委员会主任、全国心系系列活

动组委会名誉顾问顾秀莲出席。

“家庭药箱进万家”活动自2012年在

全国 20 个活动城市试点开展以来，已免

费发放了400万份《家庭药箱养生保健读

本》、6万张宣传画、4万张系列教育光盘

等宣教资料；向社区家庭赠送了 2000 个

实物药箱和 10 万个小药箱；开展了 200

场健康知识专家大课堂，近 1000 万户家

庭通过活动了解了家庭药箱的概念，学

习了家庭药箱的健康知识。

“家庭药箱进万家”是由全国心系系

列活动组委会联合中国北京同仁堂（集

团）有限责任公司，面向妇女及家庭开展

的一项宣教活动。活动倡导提前一步进

行健康管理的新理念，呼吁通过妇女带

动家庭关注健康，进一步推动中国女性

及整个家庭健康水平的全面提高。

2012 年 ，美 敦 力

并购康辉，双方自接触

之日起到签订收购协

议仅用了三个月时间。

业内人士分析，近

几年，美敦力全面推行

本土化策略，康辉的本

土市场的成绩正是美

敦 力 最 迫 切 的 需 要 。

康辉则期望通过美敦

力的规模和专业技能

推动康辉在中国以及

其他新兴市场的增长，

同时把康辉在中国本

土处于领先地位的品

牌价值、强大的本地销

售和市场营销团队以

及本土的生产和研发

能力带给美敦力。


